

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, **1'50 pesetas al mes**. Provincias, **pesetas 5 trimestre** en la Administración, y **5'50 por giro** y comisionado. Portugal, **8 pesetas**. Extranjero, **12 trimestre**. Antillas y Filipinas, **15 pesetas**, y países fuera de la Unión postal, **pesetas 18**.  
Número suelto, **5 céntimos**.

MADRID  
Sábado 20 de Septiembre de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. **Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 28, al Administrador de EL CORREO.**  
Núm. 8.156

## DE FRANCIA Dos discursos DE M. PELLETAN

Han causado desagradable impresión en Francia los discursos pronunciados recientemente por el ministro de Marina, en Ajaccio y Bizerta.

La prensa parisiense comenta severamente dichos discursos y la mayoría de los periódicos fulmina acres censuras contra M. Pelletan.

Refiriéndose á ambas peroraciones, en que se ha atacado á Italia y Alemania, pregunta irónicamente *Le Temps* si no es posible pasar por Córcega sin sentirse invadido por la fiebre napoleónica, y si los viajes que contribuyen á formar la juventud, son perjudiciales á los hombres maduros.

Ya lo de Ajaccio pareció mal á la prensa de diversos países, incluso á la ministerial. El *Radical*, uno de los periódicos que más ayudan al actual gobierno francés, y que está escrito por amigos de M. Pelletan, censuraba ese discurso, diciendo que no era posible que lo hubiese pronunciado un ministro; calificábalo luego de provocación y ofensa inmerecida, de que era responsable todo el gobierno, y reclamaba una nota urgente de éste desmintiendo en absoluto palabras tan perjudiciales á las buenas relaciones que reinan entre Italia y Francia.

Pero M. Pelletan habló de nuevo en Bizerta, y sus declaraciones, no sólo contra Italia, sino también contra Alemania, han producido más revuelo aun que el discurso de Ajaccio.

El ministro dijo, entre otras cosas, que si bien no es posible hacer del Mediterráneo un lago francés, una parte de ese mar es tunecina, y francesa seguirá siendo; y con Túnez, Córcega y Tolón, tiene Francia abiertas las puertas de aquél, á pesar de Malta y Gibraltar.

Y añadió:

«Ciertamente, no soy yo quien desea un conflicto entre pueblos, ni contra Inglaterra, ni contra Italia; pero como no sabemos lo que otros harán, es nuestro deber preparar la guerra santa por la cualquiera que ellos sean.»

La seguridad no existe actualmente en el mundo civilizado. A fines del siglo XIX, después de la *derrota de Francia por la barbarie de la vieja Germania*, adviértese la reacción ofensiva del derecho brutal. El mundo entero parece dominado por la máxima *«la force prime le droit.»*

Refiriéndose á estas atrevidas palabras de M. Pelletan, dice *Le Figaro* que, en boca de un cualquiera, resultarían risibles; pero en boca de un ministro son intolerables.

Análogos juicios expone acerca del discurso de Bizerta la casi totalidad de la prensa francesa.

Y como quiera que al mismo tiempo que M. Pelletan, el general André ha pronunciado hace pocos días en Bourgoin un discurso contra Alemania, *Le Gaulois*, recogiendo informaciones de *Le Soir* y *Le Courrier du Soir*, creta que los dos ministros serían llamados á París.

Lamenta *Le Gaulois* el juicio que de Francia podrán formar las potencias al oír semejantes provocaciones de dos ministros que deben representar la opinión del gobierno, de las Cámaras y del país. Por otra parte—agrega—esos dos rayos de la guerra ponen en un compromiso á su compañero el ministro de Negocios Extranjeros, M. Delcassé, obligándole á dar explicaciones y excusas á las potencias, lo cual es siempre humillante.

Afortunadamente, según hace constar *Le Temps*, la prensa inglesa y la alemana han tenido el buen sentido de no tomar en serio los discursos. Y en cuanto al efecto que han producido en Italia las manifestaciones del ministro, basta decir que, según un telegrama que publica hoy *El Imparcial* y que reproducimos en la sección correspondiente, el embajador de dicha nación en París, conde de Tornelli, ha declarado al ministro de Negocios Extranjeros de Francia, M. Delcassé, que el gobierno italiano no da importancia alguna á las frases de M. Pelletan.

Este, en una arenga que ha pronunciado posteriormente, ha rectificado sus juicios, haciendo declaraciones amistosas respecto de Italia; pero de todos modos, su fogosa arremetida contra aquella nación y contra Alemania, le han colocado en una situación bastante difícil.

juicios, haciendo declaraciones amistosas respecto de Italia; pero de todos modos, su fogosa arremetida contra aquella nación y contra Alemania, le han colocado en una situación bastante difícil.

## San Sebastián

### La Familia Real.—El señor León y Castillo.—Movimiento de viajeros.

El Rey, el Príncipe de Asturias y un ayudante, han pasado á caballo esta mañana por el camino de Pasajes. La Reina, la Princesa de Asturias y la Infanta María Teresa, pasaron por la tarde, en carruaje, por el mismo camino.

El Sr. León y Castillo y su esposa regresaron á Anglet esta tarde. Los despidieron el ministro de Estado y el Sr. Dato, entre otras personas, á las cuales refería el embajador de España en París el asombro que le produjo el otro día un grabado que publicaba el «Nuevo Mundo», en el cual aparecía en el despacho de la Presidencia del Consejo los Sres. Sagasta, Moret, duque de Almodóvar y él, conferenciando sobre asuntos políticos de importancia.

«¡Oh, maravillas de la fotografía moderna!» exclamaba.—No sólo no ha existido tal conferencia, sino que no vi á Moret en mi último viaje á Madrid, ni siquiera en la calle.

En la estación hablaron un rato el señor León y Castillo y el embajador de Alemania.

La marquesa de Squilache marcha mañana á Biarritz; los marqueses de Pidal regresarán el martes próximo á Madrid; en el segundo expreso ha salido para Madrid el general Montes Sierra, y el lunes marchará también á Madrid el general O'Lawlor; en el sudexpreso han marchado á París el conde de las Navas y D. Ezequiel Ordóñez.

### Una riña.—Abordaje.—Los canteros.—Los buques argentinos

Esta noche ocurrió un sangriento suceso en la estación del Norte. Dos cocheros cuestionaron por una deuda de seis reales.

Vicente Fernández, natural de Logroño, reclamó á José Robles, de León, dicha cantidad. Este se negó á pagarla y entonces el Vicente le asestó una terrible cachullada en el epigastrio, quedando al descubierto el estómago.

El gravísimo estado fué conducido al hospital el herido. El agresor quedó detenido.

Un vapor pesquero ha abordado en alta mar á una trainera, causándole grandes avarias.

Los catorce tripulantes de esta última fueron recogidos por el barco origen del siniestro.

Este entregará diariamente á dichos tripulantes la mitad de la pesca que coja mientras dure la recomposición de la trainera averiada.

Los patronos canteros publican una fuerte protesta contra los frecuentes atropellos cometidos por los huelguistas, pidiendo enérgicas medidas para garantizar la libertad del trabajo. La cuestión de la huelga sigue preocupando mucho.

Según los buques argentinos dando que hacer y no pocos sustos á los vecinos de Pasajes. Seis de dichas reses se desbandaron hoy, teniendo necesidad los miqueletas y la Guardia civil que matar á cuatro de ellos á tiros.

## EXTRANJERO

### Pelletan desautorizado

París 19.—El periódico francés «L'Époque» asegura que el embajador de Italia, conde de Tornelli, ha hecho al ministro de Negocios Extranjeros, M. Delcassé, una declaración verdaderamente significativa.

El gobierno italiano, ha dicho el diplomático, no da importancia alguna á las frases atribuidas á M. Pelletan.

El Sr. Tornelli añadió:

«Italia sabe muy bien que esas frases no reflejan en manera alguna las ideas del gobierno de la República.»

### Estafa de 4.500.000 coronas.

Viena 19.—Los periódicos dicen que ha llegado á noticia de la policía que Jelinek, el cajero del Banco Territorial, se ha suicidado.

Las cantidades estafadas por Jelinek alcanzan á la cifra de 4.500.000 coronas, las cuales se apropió falsificando cheques y documentos de contabilidad.

Estas sumas están en parte cubiertas por diferentes activos que Jelinek poseía en muchas casas de la ciudad, y que importan cerca de un millón de coronas, á cuya suma hay que añadir 2.400.000 coronas colocadas por Jelinek en diversas empresas industriales.

### Noticias de una expedición al Polo.

Nueva York 19.—Se han recibido nuevos despachos del teniente Peary, que regresa de su expedición á la región ártica.

Anuncia que el punto más lejano á que han llegado él y sus compañeros se encuentra á 84 grados y 17 minutos de latitud, al Norte del cabo Hecla.

Sabido es que la expedición del duque de los Abruzzos llegó á los 86 grados y 33 minutos.

### El centenario de Kosuth

Viena 19.—En Budapest se ha celebrado el centenario del ilustre político húngaro Kosuth.

Todas las casas de la ciudad ostentan colgaduras y banderas, y las tiendas y almacenes están cerrados.

Se ha colocado en el cementerio la primera piedra del monumento que se ha de elevar á Kosuth.

## Los liberales sevillanos

Telegrafían desde Sevilla á «El Liberal» que ayer el marqués de Salyatierra, hermano del de Paradas, convocó á la Asamblea del partido para dar lectura de la carta en que el jefe del fusionismo provincial presenta la dimisión del cargo, fundándola en que el mal estado de su salud le obliga á pasar largas temporadas fuera de Sevilla.

La Asamblea acordó unánimemente no aceptar la renuncia y ratificar su adhesión al marqués de Paradas, como también renovar los poderes á la Junta encargada de la dirección del partido en ausencia del jefe.

Dicha Junta la constituyen el alcalde, el gobernador civil y los diputados y senadores liberales por la provincia.

Se acordó, por último, dirigir telegramas al presidente del Consejo de ministros y al marqués de Paradas dándole cuenta del resultado de la reunión.

Créese que el marqués de Paradas retirará su dimisión.

De no ser así, es indudable que se producirá una perturbación en el partido, por las rivalidades y luchas entre los aspirantes á heredar esa jefatura.

Se enviará una extensa carta al Sr. Sagasta refiriéndole cuanto se relaciona con este asunto.

Estamos seguros de que el señor marqués de Paradas, al recibir las pruebas de afecto y de adhesión que el partido liberal le demuestra una vez más, no insistirá en su dimisión, pues su retirada de la política activa traería una serie de complicaciones al partido liberal sevillano difíciles de resolver.

## EL DUQUE DE LOS ABRUZZOS EN CARTAGENA

Cartagena 19.—El capitán general, el gobernador militar y el Ayuntamiento estuvieron hoy á bordo del «Liguria» para devolver su visita al duque de los Abruzzos.

El Ayuntamiento fué recibido por el príncipe en lo alto de la escala, acompañando después á los representantes de la corporación municipal á la cámara, donde los obsequió con dulces y Champagne.

El duque se mostró afectuosísimo, refiriendo varios episodios de su viaje al Polo y mostrando varias fotografías de aquellas regiones.

Manifestó el príncipe que no podía bajar hoy á tierra por impedírselo varias ocupaciones de su cargo.

Se mostró muy agradecido á la espontánea manifestación del pueblo de Cartagena, del que dijo lleva una impresión gratísima, lamentando no haber podido realizar una excursión por el distrito minero paraver el interior de alguna mina.

Despidió al Ayuntamiento reiterándole su gratitud y haciendo votos por la prosperidad de Italia y de la raza latina.

El alcalde hizo á su vez votos por la prosperidad de Italia y de la raza latina.

El «Liguria» salió para Málaga.

## La prensa italiana

Roma 19.

El «Giornale d'Italia», que publica estos días largos telegramas de su correspondencia en Madrid sobre el duque de los Abruzzos, publica esta noche un artículo inspirado en la mayor simpatía hacia el pueblo español.

El «Giornale d'Italia» se felicita por la brillante acogida que el príncipe Luis de Saboya ha tenido en Barcelona, Valencia y Cartagena.

Después de haber recordado que el duque de los Abruzzos nació en Madrid y fué príncipe de Asturias, explica las grandes aclamaciones recibidas por el joven explorador como una prueba de admiración hacia el heredero de aquellos grandes navegantes italianos que por Castilla y por León hallaron el Nuevo Mundo.

Consigna que las fiestas en honor del duque han sido espontáneas, constituyendo un espectáculo imprevisto y raro.

Añade que la nación española vuelve ahora, con estas expansiones de afecto, á los momentos más heroicos de su historia, y que el eco de los aplausos del pueblo español al príncipe Luis de Saboya, llegan á Italia, espaciándose por todas partes y haciendo recordar á los italianos, ahora más que nunca, que España é Italia son hermanas por la raza y por la cultura.

El heroico artículo del «Giornale d'Italia» termina diciendo:

«Es un consuelo para nosotros ver que el pueblo español ha hecho justicia, aunque tarde, á la memoria de Amadeo.»

## BIARRITZ

### En casa de los condes de Heeren

La magnífica residencia que los condes de Heeren poseen en Biarritz sirvió de punto de reunión en la noche del miércoles último, á lo más distinguido de la colonia española y á otras muchas personas de otros puntos que veranean actualmente en aquella hermosa playa.

Bien conocida es la preciosa «Villa Heeren», una de las más notables de Biarritz, no tan sólo por su elegante y magnífica apariencia, sino por los tesoros artísticos que encierra. Hay allí cuadros de Zurbarán, Fortuny, Pradilla, Moreno Carbonero, Villegas, Bonlliure y otros grandes artistas, que podrían figurar en sitios preferentes de los grandes Museos.

La fiesta celebrada allí en la noche del miércoles figurará como uno de los acontecimientos más dignos de mención en la actual temporada, que es la más brillante que se registra en Biarritz desde su ya larga existencia.

Entre las muchas personas que acudieron á la Villa Heeren, recordamos á la princesa Hohenzollern, duquesa de Uceda; marquesas de Baroja, Villamediana, La Granja, Arcoilar, Riscal, Saint Sauveur, Acapulco y Bolanos; condesas de la Vinaza, Esteban Collan-

tes, Casa Montalvo y Castilleja de Guzmán, y señoras y señoritos de Beistegui, Candamo, Peñalver, Barrosos, Cartessac, de Cuadra, Gándara, Castellanos, Arenzana, Lembreure, Escandón, Esteban Collantes, Beirel, Améaga, Bellechasse, Soler, Sangro, Lisboa, Baquer, Bryce, Sanchis, Arcos, Bochet, Falco y otras muchas que no recordamos.

El sexo fuerte estaba representado por los duques de Arión, Híjar, Prim y Bivona; por los marqueses de Riscal, Bolaños, Baroja, Casa Fuerte y Villamediana; por los condes de Baquer, San Félix y Esteban Collantes, y por los Sres. Abarzuza, Gándara, Errazu, Sanchis, Arcos, Peñalver, Creus, Montoya, León y Castillo, Merman, Manrique de Lara, Marín Molinos, Arenzana, Cortesango, Améaga, Candamo, Gibert, Bellechasse, Soler, Detroyat, etc., etc.

Se bailó hasta las dos y media de la madrugada, sirviéndose después una cena en toda regla y con la esplendidez que es proverbial en la casa de los condes de Heeren, cuyos honores hicieron la condesa y sus bellas hijas.

## LA REINA DE BÉLGICA

Bruselas 19.—La reina María Enriqueta ha fallecido en Spa á las siete y treinta y cinco minutos de la noche.

Estaba sentada á la mesa tomando un ligero alimento, cuando tuvo repentinamente un síncope.

Llamado en seguida el médico, no pudo prestarla auxilio alguno, porque cuando llegó había espirado, víctima de una crisis cardíaca aguda.

Desde esta tarde se habían notado síntomas de agravación.

En el momento de la muerte se hallaban únicamente junto á la reina el barón Goffinet y la baronesa Fierlant.

Mañana irá á Spa el presidente del Consejo para firmar el acta de defunción.

La noticia de la muerte se difundió algunas horas. Cuando se conoció, una enorme multitud se reunió delante del palacio real en Spa comentando el fallecimiento de la reina.

En Bruselas la noticia se ha sabido á las nueve.

En seguida se publicaron extraordinarios, que el público arrancaba de las manos de los vendedores.

Se ha avisado por telégrafo al rey Leopoldo, que se halla actualmente en Luchon, á la princesa Clementina, que está en el palacio de Laeken, y á los demás miembros de la familia, pues están todos ausentes.

Los periódicos publican necrológicas de la reina elogiando su carácter caritativo.

María Enriqueta, princesa imperial y archiduquesa de la casa de Austria, nació en Schonbrunn el 23 de Agosto de 1853.

Era hija del archiduque José y de la duquesa María Dorothea.

Casó con Leopoldo, duque de Brabante, heredero del trono de Bélgica, el 22 de Agosto de 1853, en Bruselas.

De su matrimonio tuvo tres hijos: la princesa Luisa, casada con el príncipe Felipe de Sajonia-Coburgo-Gotha; Stefania, casada en primeras nupcias, con el archiduque Rodolfo, heredero del trono de Austria, que se suicidó el 30 de Enero de 1889, y en segundas nupcias con el conde de Longay; y Clementina, soltera.

## HIGIENE

### establecimientos de enseñanza

Para cumplir el real decreto de Instrucción pública sobre inspección de la enseñanza, en lo que se refiere á la higiene de los establecimientos, la cual inspección ha sido encomendada á los subdelegados de Medicina y á los médicos titulares, se ha dictado una real orden por el ministro de la Gobernación, disponiendo:

«Primero. La Dirección general de Sanidad pública á la mayor brevedad posible un modelo de certificados de higiene de los establecimientos de enseñanza, para informar y facilitar dicha tarea, el cual empezará á usarse después de su publicación en la «Gaceta».

Hasta entonces los informantes certificarán en la forma más acostumbrada.

Segundo. Los honorarios que devengarán los profesores por sus certificaciones serán de diez pesetas, cuando informen acerca de las condiciones de establecimientos ya abiertos, y de trece pesetas, cuando informen sobre establecimientos nuevos. Estos honorarios serán satisfechos por los propietarios de los respectivos establecimientos.

## DE BARCELONA

### Obreros en libertad.—Banquete á Querol

Barcelona 19.—El juzgado militar ha puesto en libertad provisional á Jerónimo Boltrán, Pedro Capilla, Nicolás Socías, Salvador Martí y José Trepat, peones albañiles detenidos durante la última huelga por ejercer coacción sobre sus compañeros.

Se ha celebrado el banquete con que han obsequiado al exultante Sr. Querol sus amigos y admiradores.

Se pronunciaron muchos brindis en honor del Sr. Querol.

Este dió las gracias por las muchas pruebas de cariño de que viene siendo objeto por sus paisanos.

Al final se dieron muchos vivas á España, á Cataluña y á Querol.

## El cuerpo de Archiveros

Se ha publicado un real decreto disponiendo que en lo sucesivo sólo por oposición y en plazas de la última categoría, pueda ingresarse en el cuerpo de Archiveros, sin distinguirse entre secciones de Archivos, Bibliotecas ni Museos, ni entre vacantes de unas u otras secciones.

Para ser admitido á los ejercicios de oposición, es necesario estar en posesión del antiguo título ó certificado de aptitud de archivero bibliotecario arquelógico, ó del de licenciado en Filosofía y Letras del antiguo plan, ó tener aprobados los ejercicios del grado de licenciado en Literatura de la Facultad citada.

La oposición consistirá en tres ejercicios, uno teórico y dos prácticos.

El tribunal, que será nombrado de real orden, presidirá un consejero de Instrucción pública, y estará formado además por un individuo de número de la Real Academia de la Historia y otro de la de Bellas Artes de San Fernando, un catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras, un inspector y un vocal de la clase de jefes del cuerpo, y una persona extraña al mismo, cuya competencia en la materia sea notoria, actuando de secretario el vocal que el tribunal designe.

Los opositores á quienes se conceda ingreso en el cuerpo, cubrirán las vacantes que haya en los establecimientos de provincias.

## Noticias de Bilbao

### Los carlistas.—El «Cardenal Cisneros».—Choque de trenes

Bilbao 19.—El diputado provincial carlista D. Hildonso Arrota ha recibido numerosas felicitaciones de sus amigos políticos y particulares por su expulsión de la Junta señorial carlista.

El asunto es objeto de muchos comentarios.

Ha llegado al puerto el crucero «Cardenal Cisneros». Las autoridades civiles y militares pasaron á bordo para cumplimentar al capitán general del departamento.

A la entrada se cruzaron los saludos de ordenanza entre el crucero y las baterías de la plaza.

Cerca del túnel de Miraflores, en la línea de Durango, ha ocurrido esta tarde un accidente ferroviario.

De un tren de mercancías que iba entrando en el túnel se desengancharon cuatro vagones con bastante carga, y obligados por el pendiente del terreno, deslizáronse vertiginosamente, viniendo á chocar con otro tren de mercancías, cuyo maquinista no pudo dar contravapor, á causa de la rapidez con que se acercaban los vagones.

El maquinista de este tren resultó con graves heridas, y el fogonero y varios empleados con leves contusiones.

## LOS BANCOS

### EN LOS ESTADOS UNIDOS

El número de Bancos en los Estados Unidos, que era de 4.423 en 30 de Abril último, ha aumentado hasta 4.535, y sus recursos totales se han elevado de 5.962.135.451 dólares á 6.008.781.975, según informe oficial de la Tesorería, basado en datos que le fueron proporcionados por los Bancos.

Durante los dos meses y medio comprendidos desde 1.º de Abril á 15 de Julio último, los préstamos y descuentos de los Bancos norteamericanos aumentaron de 3.182.757.485 á 3.221.859.631; las acciones y seguridades, de 457.403.724 á 484.956.737; el capital recibido por venta de acciones, de 671.176.312 á 701.990.554; el fondo sobrante, de 298.587.508 á 325.524.915; los beneficios no divididos, de 156.852.528 á 162.588.086, y los dividendos no pagados de 1.887.508.423 á 2.316.283. Los depósitos individuales disminuyeron en 3.311.690.195 á 3.098.875.772 dólares.

## OBBEROS Y PATRONOS

### Huelga de toneleros

Sevilla 20.—Se han declarado en huelga los obreros toneleros del almacén de aceitunas de D. Ricardo Barea.

Los obreros piden que se restablezcan los precios que antes regían para los trabajos.

El Sr. Barea está decidido á no acceder á lo que pretenden los huelguistas, y se halla dispuesto, si fuese necesario, hasta abandonar la industria.

En una conferencia que el citado patrono celebró con el gobernador, éste consiguió que aquél admita á los obreros que se presenten aceptando las condiciones establecidas, que ahora rechazan.

## Mitin autorizado

Sevilla 20.—Los obreros de todos los oficios han solicitado del gobernador autorización para celebrar un mitin con objeto de pedir á los poderes públicos que se abran los Circuitos Obreros que se hallan cerrados por motivo de los sucesos ocurridos el año anterior.

El gobernador ha concedido el permiso solicitado.

El mitin se celebrará el domingo próximo, á las ocho de la mañana.

## Los panaderos de Cádiz

Cádiz 19.—Anoche se reunió el gremio de panaderos con objeto de constituir una nueva Sociedad.

Lo acordado y tumultuoso de las discusiones impidió llegar á un acuerdo.

La disparidad de criterios prueba la excisión que divide á los elementos libertarios.

## Oposiciones á Registros

Habiéndose agotado la edición de la «Gaceta» del día 13 del actual, que publicaba la convocatoria y programa de ejercicios para la provisión de 50 plazas de aspirantes á Registros de propiedad, el mismo periódico, en su número de hoy, reproduce convocatoria y programa.

## Falsificadores de onzas

Alcázar 19.—Merced á las pesquisas de la policía se ha descubierto una importante estafa que venían realizando varios aprovechados sujetos.

Estos vendían á buen precio á un transeúno aquí residente monedas de plata como si fuesen de oro, gracias á un ligero baño de este metal. Los monedas falsificadas eran duros con el esudo de ambos mundos, que hacían pasar por onzas.

La cantidad estafada al francés asciende á 4.000 pesetas, sospechándose que haya mayor número de víctimas.

La Sociedad de falsificadores tiene ramificaciones en Valencia, Barcelona y Madrid. El gobernador ha telegrafado a las autoridades de dichas capitales...

TÍTULOS

LICENCIAS DE MATRIMONIO. Se han mandado expedir reales cartas de sucesión a favor de D. Francisco Piñeyro y Diego y de D. Fernando Ossorio de Moscoso y López, en los títulos de conde de Canillas y Marqués de Monasterio, respectivamente...

NOTICIAS DE PROVINCIAS

Los Coros Clavé. Sevilla 19.—Se ha reunido en la alcaldía la junta de patronatos, creada para organizar todo lo relativo a la venida de los Coros Clavé. Estos llegarán el 29, segundo día de la feria de San Miguel...

Fuego en un convento. Granada 19.—Ha habido un incendio en el convento que está en la espaciosa huerta del callejón de Argueta. Una avería en los atmósferas de la luz eléctrica hizo que, cayendo una chispa en el retablo del altar mayor, se incendiara el templo...

Mania persecutoria. Santander 19.—Un joven llamado José Ripoll, natural de Ciudad-Rodrigo, viajaba en el tren precedente de Madrid y que se dirigía a Santander, y víctima de una manía persecutoria, se arrojó a la vía cerca de Villaseca y echó a correr por los campos...

Una partida de juego. Pamplona 19.—Se ha aceptado con gratitud inmensa la invitación del Ayuntamiento de Zaragoza para que vaya allí una comisión del Municipio, representando al pueblo de Pamplona...

Una fiesta de naranjas. Constantina 19.—Esta mañana cuatro mujeres, en la calle del Cerro de la Luna, han reñido, acometiendo brutalmente provistas de piedras...

Personal de Obras públicas. Ingenieros de caminos: D. Rafael Monarés, inspector general de segunda clase, ha reingresado en el servicio activo del Estado...

Teatros. Eslava.—Inauguración de la temporada. Con un lleno completo en todas las secciones, se verificó anoche la inauguración de la temporada de invierno en este teatro...

La señora de Castro-Serna. A las once de la mañana se ha celebrado, en la parroquia de Santa María, la misa de cabo de año por el alma de la señora marquesa de Castro Serna...

Bibliografía. Libro útil. La extraordinaria importancia que de día en día adquiere la legislación de accidentes del trabajo y las numerosas disposiciones dictadas acerca de ello con posterioridad a la ley y al reglamento, han sido causa de que las diferentes recopilaciones de nuestro derecho positivo sobre tal cuestión hayan sido agotadas rápidamente...

LA GACETA. La de hoy publica las siguientes disposiciones: Presidencia. Reales decretos resolutorios de competencias de jurisdicción. Gracia y Justicia. Real decreto nombrando para la canonía vacante en la Catedral de Astorga al presbítero licenciado D. Francisco Alvarez y Alvarez...

Noticias. Escuela de Especialidades médicas. En la Escuela práctica de Especialidades médicas, Montería, 4, queda abierta la matrícula gratuita para médicos y estudiantes de medicina, correspondiente al curso de 1902-1903...

VIÑO DE NARANJA. El Centro comercial del ministerio de Estado publica los siguientes datos de esta industria de gran porvenir y muy remunerativa. El vino de naranja se fabrica en considerable escala en el Brasil, Los ensayos hechos en el Paraguay han dado los más excelentes resultados...

Personal de Obras públicas. Ingenieros de caminos: D. Rafael Monarés, inspector general de segunda clase, ha reingresado en el servicio activo del Estado. D. Mateo Benito, ha ascendido a ingeniero jefe de primera clase...

Teatros. Eslava.—Inauguración de la temporada. Con un lleno completo en todas las secciones, se verificó anoche la inauguración de la temporada de invierno en este teatro...

Obras nuevas. La empresa de Eslava anuncia las siguientes obras: «Viva Córdoba» de Fernández Shaw y Asenjo Más, música de Quinto Valverde...

Comedia. El día 28 del corriente termina el plazo concedido a los señores abonados a este teatro para renovar sus localidades de la próxima temporada de invierno...

Comedia. El día 28 del corriente termina el plazo concedido a los señores abonados a este teatro para renovar sus localidades de la próxima temporada de invierno...

Lotería Nacional. Sorteo verificado hoy. PREMIOS MAYORES. Nums. Premios Pueblos. 1955 140.000 Córdoba. 5998 60.000 Madrid. 5368 30.000 Sabadell.

Noticias. Escuela de Especialidades médicas. En la Escuela práctica de Especialidades médicas, Montería, 4, queda abierta la matrícula gratuita para médicos y estudiantes de medicina...

La orquesta del Real. Según nuestras noticias, pueden darse por resueltas las diferencias que existen entre la nueva empresa del regio coliseo y la orquesta del mismo...

Un herido grave. Sergio Martín, dependiente de una pescadería de la plaza de la Paz, riñó esta mañana con Santos Puerta Gómez, dependiente de una taberna de la calle de Claudio Coello...

Lancha zozobrada.—Cuatro ahogados. Lisboa 20.—Una lancha que conducía a bordo del vapor francés «Saint Thomas», fundado aquí, a 21 obreros para el desarmamento del buque, zozobró ahogándose cuatro personas...

Encuadernación de Alfonso XII. Le ha sido concedida la encuadernación de número de la orden civil de Alfonso XII a D. Miguel Ramos Carrión, y D. José del Castillo y Soriano...

Discurso del Sr. Picón. En el próximo mes de Octubre leerá su discurso de recepción en la Academia de Bellas Artes de San Fernando el ilustre novelista D. Jacinto Octavio Picón...

De regreso. Han regresado a Madrid de San Sebastián, la marquesa viuda de Nerva y Oliva; de Gijón, D. Javier González Longoria; de Biarritz, los marqueses de Faura; de Cercedilla, el marqués de Peraleja; de Avila, don Manuel Velasco Chavarrí; de Segovia, don Ramón Gallardo...

Los portugueses en África. Lisboa 20.—Un despacho oficial de Lorenzo Marqué, fechado ayer, da traslado de la felicitación que el Obispo, los miembros del gobierno de aquella colonia, los funcionarios y los habitantes dirigen al rey D. Carlos por la feliz terminación de la campaña en Angola...

El Congreso socialista alemán. Munich 20.—En la sesión de anoche del Congreso socialista alemán, el delegado Bebel pronunció un importante discurso. Reprobó con frases enérgicas los enormes gastos que el gobierno alemán hace en fortificaciones inútiles y en la adquisición de material de guerra...

Las insurrecciones americanas. Londres 20.—Telegrafían de Kingstown (Jamaica) que las últimas noticias recibidas sobre la situación del Istmo de Panamá son graves. El crucero inglés «Retribution» ha salido precipitadamente para Colón.—Fabra.

La orquesta del Real. Según nuestras noticias, pueden darse por resueltas las diferencias que existen entre la nueva empresa del regio coliseo y la orquesta del mismo. En la reunión que, bajo la presidencia del Sr. Requejo, han celebrado los Sres. Carmona y Saint Aubin, en representación de la empresa, y los representantes de la Sociedad de Conciertos, maestros Bretón y Jiménez, estos últimos han aceptado en principio lo propuesto por la empresa...

Un herido grave. Sergio Martín, dependiente de una pescadería de la plaza de la Paz, riñó esta mañana con Santos Puerta Gómez, dependiente de una taberna de la calle de Claudio Coello. Las causas de la riña parece fueron las siguientes: Ayer le quitó el Puerta a Sergio 10 reales, a pesar de lo cual esta mañana se presentó en el establecimiento de Sergio invitándole a tomar unas copas; éste se negó a acompañarle, diciéndole que después que le había quitado 10 reales, tenía la poca vergüenza de convalidar; entonces Puerta dió un bofetón a Sergio, y éste, con un cuchillo que tenía en la mano, inflirió a su contrincante una herida en la ingle izquierda. Curado en el Gabinete médico del barrio...

Subdito de cinco monarcas. El decano de los poetas ingleses, James Bailly, de cuyo fallecimiento dimos cuenta, ha visto ocupar el Trono inglés a cinco monarcas sucesivamente. Nació bajo el reinado de Jorge III; era estudiante todavía cuando Jorge IV subió al Trono; bajo el reinado de Guillermo IV comenzó a escribir, a los veinte años, su gran poema «Festus», que no vio la luz pública sino dos años después del advenimiento de la reina Victoria, y que le valió en Inglaterra y América un renombre considerable. Después vivió el suficiente espacio de tiempo para asistir a la coronación de Eduardo VII. En conjunto, su vida duró ochenta y cuatro años.

Concurso importante. El Ayuntamiento de Venecia ha abierto un concurso entre los artistas italianos y extranjeros para premiar el mejor modelo de una gran medalla de oro, destinada a recompensar las obras más notables que figuren en la Exposición Internacional de Bellas Artes que se celebrará en aquella importante ciudad el año 1903. El premio consiste en 3.000 liras, formando el Jurado el alcalde de Venecia, el secretario general de la Exposición y tres artistas. Los modelos, que tendrán 120 milímetros de diámetro, se enviarán antes del 31 de Enero de 1903 al «Uffizio di Segreteria dell'Esposizione».—Municipio de Venecia. Llevarán un lema que corresponda al que figure en un sobre cerrado que contenga el nombre y dirección del autor.

UN PERIÓDICO RARO. El periódico más raro del mundo es, sin duda, el de Guillermo II, del que no se tiran más que dos ejemplares. Lo confeccionan dos secretarios especiales del Emperador de Alemania, con recortes de todos los grandes periódicos del mundo que se ocupan del estado de la opinión en las diferentes naciones. Aparece a las dos horas de la llegada de los diarios. Uno de los dos ejemplares que se tiran va directamente al Emperador; el otro ingresa en la biblioteca, donde es archivado. Inútil es decir que no teniendo suscripciones ni publicidad, este periódico resultará bastante caro a la lista civil.

EDICION DE LA NOCHE

Los portugueses en África. Lisboa 20.—Un despacho oficial de Lorenzo Marqué, fechado ayer, da traslado de la felicitación que el Obispo, los miembros del gobierno de aquella colonia, los funcionarios y los habitantes dirigen al rey D. Carlos por la feliz terminación de la campaña en Angola...

El Congreso socialista alemán. Munich 20.—En la sesión de anoche del Congreso socialista alemán, el delegado Bebel pronunció un importante discurso. Reprobó con frases enérgicas los enormes gastos que el gobierno alemán hace en fortificaciones inútiles y en la adquisición de material de guerra...

Las insurrecciones americanas. Londres 20.—Telegrafían de Kingstown (Jamaica) que las últimas noticias recibidas sobre la situación del Istmo de Panamá son graves. El crucero inglés «Retribution» ha salido precipitadamente para Colón.—Fabra.

La orquesta del Real. Según nuestras noticias, pueden darse por resueltas las diferencias que existen entre la nueva empresa del regio coliseo y la orquesta del mismo. En la reunión que, bajo la presidencia del Sr. Requejo, han celebrado los Sres. Carmona y Saint Aubin, en representación de la empresa, y los representantes de la Sociedad de Conciertos, maestros Bretón y Jiménez, estos últimos han aceptado en principio lo propuesto por la empresa...

Un herido grave. Sergio Martín, dependiente de una pescadería de la plaza de la Paz, riñó esta mañana con Santos Puerta Gómez, dependiente de una taberna de la calle de Claudio Coello. Las causas de la riña parece fueron las siguientes: Ayer le quitó el Puerta a Sergio 10 reales, a pesar de lo cual esta mañana se presentó en el establecimiento de Sergio invitándole a tomar unas copas; éste se negó a acompañarle, diciéndole que después que le había quitado 10 reales, tenía la poca vergüenza de convalidar; entonces Puerta dió un bofetón a Sergio, y éste, con un cuchillo que tenía en la mano, inflirió a su contrincante una herida en la ingle izquierda. Curado en el Gabinete médico del barrio...

La estación de Santander. El ministro de Agricultura ha dispuesto que se haga un replanteo de las dos estaciones reunidas del ferrocarril de Bilbao a Santander y del ferrocarril del Cantábrico, en los tres puntos indicados para el emplazamiento, ó sea plaza de Zabaleta, terrenos del Maehichaco y zona marítima, con objeto de tomar una resolución definitiva en este asunto.

LA HERENCIA DE VERDI. Verdi legaba en su testamento una parte considerable de su fortuna a los descendientes de los hermanos y hermanas de su padre y de su madre, sin designarlos. Conocíase hasta ahora un solo heredero, M. Luis Verdi, que habita en Italia, y a quien correspondía por esta cláusula la bonita suma de seis millones; pero acabó de aparecer nuevos parientes, que residen en Grecia, reclamando su parte. Pocos días después de la muerte de Verdi, un aldeano del Atica, llamado Demetrio Verdi, habiendo con un tal Yatracco, mecánico de una empresa hidráulica, le aseguró que era pariente del célebre compositor. —¿Y qué pruebas tiene Vd.?—preguntó Yatracco. —Mi padre—contestó Demetrio—poseía dos cartas escritas por el maestro, mi tío, pero las hemos extraviado. —¿Y eso todo? —Todo. Yatracco meditó con calma, y juzgando que valía la pena de gestionar el asunto, hizo un trato con Demetrio, en que éste le cedía la mitad de la herencia en caso de conseguirla. Dirigióse entonces a Italia Yatracco, y supo por M. Luis Verdi que el padre del insignificante músico había tenido ocho hermanos, de los cuales uno, Atanasio, partió para Oriente hace un siglo. Los demás todos habían muerto sin sucesión; de Atanasio Verdi no se tenían noticias. M. Luis Verdi era, por consiguiente, el único heredero. Con estos datos, Yatracco se embarcó con dirección a Smirna. Allí encontró las huellas que buscaba: supo que Atanasio Verdi se había casado en Ak-Kemí con una griega, de quien tuvo un hijo y dos hijas. El hijo fué a Grecia: era el difunto padre de Demetrio. Las dos hijas se casaron en Ak-Kemí, una con un griego y otra con un italiano. Ambas han fallecido, dejando tres hijos cada una. De modo que, de la parte de tres millones que correspondía a esta rama de la familia Verdi, hay siete herederos en lugar de uno. El que ha realizado mayor negocio es Yatracco, que percibirá la mitad de la suma si los papeles están en regla. Y he aquí cómo Verdi ha venido a resultar para estos individuos de su familia una especie de tío en Indias.

Herido en una capca. Comunica el alcalde de Móstoles, que du...

Herido en una capca. Comunica el alcalde de Móstoles, que du...

Herido en una capca. Comunica el alcalde de Móstoles, que du...

rante una capea que se verificaba ayer, un individuo se arrojó al redondo, siendo volado por el toro, y resultando, como consecuencia de ello, con varias heridas de pronóstico reservado.

Ha sido trasladado a Madrid, donde estaba avecinado.

**El pimentón y el aceite**  
Los huertanos de Ajuen (Murcia), telegrafían al ministro de la Gobernación mostrándose partidarios de la mezcla del aceite y el pimentón.

**El teniente Peary**  
Londres 20.—Ha llegado a Sidney, a bordo del «Windward», el teniente americano Peary, explorador de las regiones polares.—Fabra.

**Cañones para los moros**  
Tánger 20 (10 mañana).  
El vapor marroquí «Sadid Trki» ha salido para Larache, conduciendo cañones y material de guerra.—Mencheta.

**Intento de suicidio**  
En la calle de Colmenares, núm. 12, ha ocurrido esta tarde un sensible suceso.

Se encuentra desahogado el piso tercero de dicha casa. Un caballero, llamado D. I. D., de sesenta y dos años de edad, se presentó a la portera pidiendo las llaves para ir a la habitación. Subió y cuando una niña, hija de la portera, y cuando parecía examinar las vistas de la casa, se arrojó a la calle desde uno de los balcones.

En gravísimo estado fué conducido a la Casa de Socorro del distrito, en la que desempeña un cargo oficial.

**Los amores de un gran duque**  
Fuga e intento de suicidio

Paris 20.—«Le Petit Bleu» inserta hoy un despacho de Argel dando cuenta de una noticia verdaderamente sensacional.

Dice que el gran duque Pablo Alexandrovitch llegó a dicha ciudad el día 13 del corriente, en compañía de una señora, con la cual había hecho el viaje desde Rusia.

Añade que, a los dos días, la acompañante del gran duque salió del hotel, y creyendo aquél que la dama tenía la intención de abandonarle y volverse a Rusia, se disparó un tiro de revólver en la sien, ocasionándose solo una herida leve que está ya casi cicatrizada.

Termina el telegrama diciendo que este hecho está rodeado de gran misterio.

Paris 20.—Hasta las diez de la mañana de hoy no hemos recibido ningún despacho de Argel relativo a la supuesta tentativa de suicidio del gran duque Pablo Alexandrovitch, de que da cuenta «Le Petit Bleu».

Argel 20.—Los periódicos de esta confirman la tentativa de suicidio de un alto personaje ruso; pero añaden que no ha podido establecerse la identidad de un modo seguro.—Fabra.

**Terremoto en San Francisco**  
Londres 20.—Un nuevo despacho de San Francisco confirma la noticia del terremoto sentido en aquella población el jueves. La sacudida fué bastante violenta y se sintió a las cuatro de la madrugada; pero no ocasionó desgracias ni daños materiales.—Fabra.

**El duque de los Abruzzos**  
Málaga 20 (10 mañana).  
Acaba de fundar el «Liguria», que conduce al duque de los Abruzzos.

Passaron a bordo a saludarle el comandante de Marina, el gobernador militar y el cónsul de Italia.

El príncipe vendrá a tierra a devolver la visita a las autoridades, y en el tren de la una saldrá para Granada.

Al regreso a esta capital será obsequiado con un banquete.

El miércoles continuará el «Liguria» su viaje.—Mencheta.

# San Sebastián

**Viaje del Rey a Tolosa**  
San Sebastián 20 (240 tarde).  
Ha salido el Rey para Tolosa, acompañado del Príncipe de Asturias, el ministro de Estado y el personal palatino.

Llegará a aquella población a las tres de la tarde e inmediatamente asistirá a un «Te Deum» en la iglesia de Santa María.

Visitara después la fábrica de boinas de Elósegui, la cual ha sido adornada, cubriéndose el suelo con serrín de los colores nacionales.

El Ayuntamiento le tiene preparado un «lunch» en la Casa Consistorial.

La población está engalanada, habiéndose levantado varios arcos.

A las seis y media regresará el Rey a San Sebastián.—Mencheta.

**Otro discurso de M. Pelletan**  
Paris 20.—Anoche asistió a un banquete en Bastia (Córcega), el ministro de Marina, Sr. Pelletan, pronunciando en él un nuevo discurso.

Declaró que profesa a Italia profunda amistad, y que en todas las circunstancias la había defendido.

«Soy—dijo—amigo de la humanidad entera, y me asombra que hayan querido presentarme como un conquistador. Esa es una manobra grosera.

«Mi deseo no es otro que el asegurar la integridad del territorio nacional, y en manera alguna el de preparar agresiones indignas de una gran nación, que, como la Francia, no ambiciona hoy otras victorias que las morales.»—Fabra.

Según habíamos anunciado, esta mañana llegó de San Sebastián el Sr. Pérez Caballero, subsecretario del ministerio de Estado, quien poco después visitó en su domicilio al jefe del Gobierno.

Interrogado el Sr. Pérez Caballero cuando salió de hablar con el Sr. Sagasta, se limitó a decir que había entregado al presidente la Nota de contestación al Vaticano.

Comunican al ministerio de Estado desde San Pablo de Loanda (Angola) que en vista de las excepcionales circunstancias por que atraviesa aquella región, ha quedado prohibida terminantemente la entrada en la provincia de Benguela a todos los súbditos portugueses y extranjeros.

Dicha medida, sólo subsistirá el tiempo necesario para normalizar la situación de aquel territorio, dándose el oportuno aviso a los cónsules y enviados extranjeros cuando cese la prohibición.

S. M. el Rey, acompañado por el Príncipe de Asturias y el ministro de Esta-

do, ha hecho hoy su anunciada expedición a Tolosa.

El Sr. Puigcerver ha visitado hoy al ministro de Hacienda, para hablarle de asuntos que interesan a la provincia de Murcia.

A las cuatro se han reunido los ministros en Consejo.

El ministro de Hacienda ha llevado, para someterlos a la consideración de sus compañeros, todos los trabajos que tiene hechos sobre la cuestión de los cambios.

Además de esto, examinarán los ministros la contestación a la Nota del Vaticano.

El ministro de Gracia y Justicia presentará al acuerdo un expediente de su ministro de averdes durantes cuatro años para el penal de Valencia, que por afectar a varios ejercicios económicos necesita ser aprobado en Consejo.

El ministro de Agricultura dará cuenta de un expediente sobre aplicación de un salto de agua en Guipúzcoa y los presupuestos para un faro en Baleares y para las obras del puerto de Llanas.

Los demás ministros no han llevado expedientes de gran interés.

El general Weyler, interrogado por los periodistas respecto a la noticia que ha publicado un periódico francés sobre la cesión de la isla del Rey (Chafarinas) a un particular, manifestó que es completamente falso cuanto en ese sentido se ha dicho.

Lo ocurrido en este asunto—añadió el ministro—es que el Sr. Jiménez, a favor de quien se supone hecha la cesión, ha pedido autorización al Gobierno para establecer en la citada isla una industria.

De esto a cesión de territorio—terminó diciendo—hay una distancia inmensa.

Los valores se han cotizado hoy en alza acentuada.

Los francos han bajado de anteayer a hoy cerca de un entero.

A las ocho menos cuarto continuaba el Consejo de ministros.

«Economía política», por Vidaurre. Agotada la 3.ª edición, pronto se publicará la 4.ª

## LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 20 SEPTIEMBRE 1902 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Últimos precios		Día 19	Día 20	Diferen.ª
<b>4 0/0 interior</b>				
Série F de 50.000 p.	73 30	73 55	+ 0 25	
E 25.000.....	73 30	73 55	+ 0 25	
D 12.500.....	73 35	73 50	+ 0 15	
C 5.000.....	73 35	73 55	+ 0 20	
B 2.500.....	73 35	73 55	+ 0 20	
A 500.....	73 35	73 55	+ 0 20	
<b>G y H 100 y 200</b>				
Endiferentes series.	73 40	73 40	0	
Fin mes.....	73 35	73 55	+ 0 20	
Fin próximo.....	73 35	73 55	+ 0 20	
<b>5 0/0 amortizab.</b>				
Série F de 50.000 p.	93 25	93 65	+ 0 40	
E de 25.000.....	93 25	93 65	+ 0 40	
D de 12.500.....	93 25	93 65	+ 0 40	
C de 5.000.....	93 25	93 70	+ 0 35	
B de 2.500.....	93 45	93 75	+ 0 30	
A de 500.....	93 45	94 35	0	
<b>En diferentes series.</b>				
Fin mes.....	93 70			
Fin próximo.....	93 70			
<b>Ayuntamiento</b>				
<b>Ob. Municipales del Ayuntamiento de Madrid</b>				
Id. por resultados 4 0/0 de 500 pts. a 47.200.	72 00	72 25	+ 0 25	
Id. para pago anticipaciones en el interior, 5 0/0, 500 pts.				
<b>Bancos y Socied.</b>				
Acciones B. España.	469 00	470 00	+ 1 00	
Id. B. Hipotecario.....	177 00			
Cédulas id. 4 0/0.....	101 60			
Banco Castilla.....				
Banco Hisp.º Amer.				
Ac. C.º de Tabacos.....	401 00	401 00	0	
Soc. Elect. Chamberi.....	113 00			
Elect. Mediodía.....	94 00	95 00	+ 1 00	
Norte España. 1.ª sér				
<b>4 0/0 interior.—Total pesetas nominales negociadas, 1.253.900.</b>				
Id., id. fin mes, 700.000.				
Id., id. fin próximo, 2.450.000.				
5 0/0 amortizable.—Total pts. nom. negociadas, 246.000.				
Id. en carpetas, 643.500.				
Banco de España.—Id., 11.000.				
Compañía de Tabacos.—Id., 16.500.				
<b>Cambios sobre el extranjero</b>				
<b>PARIS</b>				
A la vista, 25.000 a 34'65.				
» 160.000 a 34'60.				
<b>LONDRES</b>				
A la vista, libra esterlina, 2.000 a 33'91.				
» 1.000 a 33'90.				
<b>Después de la Bolsa</b>				
<b>Cierre.</b> —4 por 100 interior, fin de mes, 73'70.—Fin próximo, 73'87 dinero.—Barcelona, fin mes, 73'70.—Paris, 4 por 100 exterior, 85'70.—Renta francesa, 100'20.				
<b>(De la Agencia Fabra)</b>				
<b>Paris 20.</b> —Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 85'42 y 85'90.—3 por 100 francés, 100'15.				
<b>La temperatura</b>				
El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 19º sobre 0.				

A las doce de la tarde, 20º sobre 0. A las cuatro, 23º sobre 0. La máxima fué de 28º sobre 0. La mínima de 14º sobre 0. El barómetro marca 712.—Buen tiempo

## CHARADA

—¡Pero parece mentira lo que te prima dos, Marta! ¡Tanto tres cuatro sin novio y ahora tener un dos cuar. al! ¿No has reparado que es feo, pues tiene cara de lego y tan gordo, que su tipo es de un enorme talego? —Todo lo sé; pero, hija, lo he tomado de ese modo, porque lo que necesito es proporcionar un todo.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

**Solución a la charada anterior**  
SO LA VENA TO

**CULTOS**

Santo de mañana.—Los Dolores Gloriosos de Nuestra Señora; San Mateo, Apóstol y Evangelista; Santa Efigenia y Santos Alejandro y Eusebio. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora de las Angustias, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde preces y reserva. En la Catedral misa conventual a las nueve y media. En la Capilla Real se celebrará misa mayor a las once. En las parroquias id. a las diez con explicación del Evangelio. En las Servitas (plaza de San Nicolás), fiesta solemne a su patrona María Santísima de los Dolores; a las siete se celebrará misa de Comunión; a las diez la mayor, en la que hará el penegrico D. Adrián Manzanedo, y por la tarde, después de la estación y Corona Dolorosa predicará D. Manuel Uribe. Terminada la reserva habrá procesión con la imagen de Nuestra Señora. Su Santidad León XIII ha condecorado a todos los que visitan la iglesia de esta orden jubileo plenísimo como el de la Porciúncula, ganando Indulgencia plenaria. En la parroquia de Nuestra Señora de los Dolores fiesta de su Titular, con misa solemne y sermón que dirá el señor cura. Por la tarde termina el septenario y predicará don Manuel Llanas.

**Funciones para mañana**

**TEATRO CIRCO DE PARISH.**—A las 9.—El anillo de hierro.—¡Tierra! A las 4 1/2.—El salto del pasiego. **ZARZUELA.**—A las 8 3/4.—El tío Juan.—A las 9 3/4.—El tambor de granaderos.—A las 11.—Lola Montes.—A las 12.—La mazorca roja. A las 4 1/2.—La mazorca roja.—Lola Montes.—De vuelta del Vivero. **APOLO.**—A las 8 1/2.—El sombrero de plumas.—A las 9 1/2.—Abanicos y panderos ó a Sevilla en el botijo.—A las 10 3/4.—San Juan de Luz.—A las 12.—El ojo derecho.—El género infimo. A las 4 1/2.—El sombrero de plumas.—El género infimo.—San Juan de Luz. **ESLAVA.**—A las 8 1/2.—El respetable público.—A las 9 1/2.—Las grandes cortinas.—A las 11 1/2.—Oro plata, cobre y nada.—A las 12.—El respetable público. A las 4 1/2.—La buena sombra.—Oro, plata, cobre y nada.—Las grandes cortinas. **COMICO.**—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 1/2.—La revolución social.—A las 9 1/2.—(Sección doble).—El pilluelo de Paris.—A las 10 3/4.—La trapería.—A las 12.—Enseñanza libre. A las 4 en punto.—Los pobres de Madrid.—Enseñanza libre. **ACTUALIDADES.**—De 10 de la mañana a 1 de la noche.—Especial de variado.

IMPRENTA DE EL CORREO

## Balance del día

Según habíamos anunciado, esta mañana llegó de San Sebastián el Sr. Pérez Caballero, subsecretario del ministerio de Estado, quien poco después visitó en su domicilio al jefe del Gobierno.

Interrogado el Sr. Pérez Caballero cuando salió de hablar con el Sr. Sagasta, se limitó a decir que había entregado al presidente la Nota de contestación al Vaticano.

Comunican al ministerio de Estado desde San Pablo de Loanda (Angola) que en vista de las excepcionales circunstancias por que atraviesa aquella región, ha quedado prohibida terminantemente la entrada en la provincia de Benguela a todos los súbditos portugueses y extranjeros.

Dicha medida, sólo subsistirá el tiempo necesario para normalizar la situación de aquel territorio, dándose el oportuno aviso a los cónsules y enviados extranjeros cuando cese la prohibición.

S. M. el Rey, acompañado por el Príncipe de Asturias y el ministro de Esta-

## Jarabe de Heroína

Según testimonio de muchos señores médicos de Madrid y de provincias que lo han experimentado y lo recetan, el Jarabe benzo-cinámico con Heroína del doctor Madariaga, en cuya preparación se utilizan los más recientes descubrimientos de la ciencia, es un buen calmante de la tos, a la vez que excelente curativo de las afecciones catarrales del aparato respiratorio, de las de carácter gripal inclusive, efectos terapéuticos que se derivan de su especial, original y poderosa base balsámica, reforzada con el nuevo é inofensivo calmante. Constituye un valiosísimo auxiliar de los Sanatorios para la curación de la tuberculosis.—Frasco: 3 pesetas.—Farmacia del autor, Plaza de la Independencia, 10, Madrid, y principales de España.

cadenado a una Josefina como la mía! Para desembarazarme de tan extraña criatura no tengo a mis órdenes un Papa, como dijo él. A fin de distraerse con el acrecentamiento de su fortuna, consagrábase con más ardor a los negocios, y su torcido espíritu penetraba más profundamente en los secretos de la política que pensaba utilizar. De este modo aprendió a falsear las cosas y las palabras, alucinando a los incautos, y a mentir sin hablar, y a hablar mintiendo. En la primera sesión del consejo general logró que se fijara en él la atención, y en la segunda se impuso al auditorio. Tratábase en aquella sesión de encontrar fondos con que engrandecer el arzobispado, y él los encontró al punto suprimiendo quince escuelas de otras tantas aldeas. La religiosa gravedad de su palabra fué irresistible. —Nadie—dijo—tiene más afán que yo por la instrucción del pueblo; pero nadie pondrá más alto que yo el carácter del padre de familia, y el Obispo es el padre del pueblo. No toquemos, pues, directa ni indirectamente a esta piedra que sirve de sostén al edificio social. No son los padres los que han perdido la creación de esas escuelas, y si después de establecidas no mandan a sus hijos, ¿los obligaréis exponiéndolos a la tiranía? La cuestión que propongo es una cuestión más que moral, es de las más inatacables porque en ella estriban los más altos deberes del derecho, de la conciencia y del mismo Dios. Extendiéronse un momento aún sobre otras consideraciones metafísicas, y descendió a la majestad del padre de familia que en la persona del Obispo iba a ser respetado, analtecido; dijo después que si los padres de familia no reclama-

ban escuelas para sus hijos, el Obispo, en cambio, reclamaba el engrandecimiento de su palacio, y terminó con algunas consideraciones sobre la necesidad de dar a Dios en las personas de sus ministros los debidos homenajes. Propuso la creación de un bibliotecario en la sede, donde el obrero encontrase honesta distracción después de su trabajo para evitar que después de él la sangre corra después del vino. Frainex se levantó enérgico, volvió a protestar de que nadie como él quería la instrucción popular; pero que, antes de verle empaparse en ciertas obras que llenaban las bibliotecas, le quería toda su vida ignorante, y que era preferible el pueblo sbrío al pueblo impío. —¿Qué haremos con el pueblo cuando se haya empapado en las viciosas teorías de tantos autores peligrosos? Entonces veréis llover sobre vosotros, señores senadores, las peticiones, las exigencias, mirándoos, no con el respeto que deben mirar a los padres de la patria, sino atreviéndose a tratarlos como de igual a igual. Para una política de conservación, es preciso empezar por conservar el silencio y el respeto a los superiores. El proyecto de las bibliotecas fué, pues, desechado, como el de las escuelas. Frainex obtuvo al mismo tiempo los beneficios que procuraba para el Arzobispo, obteniendo con la protección de éste su mayoría en la Cámara. Su única contrariedad era que el prefecto de policía le había dado a entender el disgusto de su tío el ministro por la conducta que él seguía en la Cámara. Desde entonces el nombre de Frainex, al que él añadía siempre el de Montmaur, fué repetido en todos los círculos, recibiendo felicitaciones de su departamen-

lles del Parque, y aquel día Leguilly parecía dominado por profunda tristeza. Alzó su cabeza y escuchó con atención y asombro la exposición de aquellos pensamientos atrevidos. Elisa le había hablado ya de la locura que empezaba a indicarse en el cerebro de Julieta. —¡Ah!—murmuró mirando a su mujer, que paseaba del brazo de Frainex.—¡Ojalá fuese como ésta tu locura, mujer ligera y peligrosa! Julieta, que aguardaba su respuesta, vió correr des lágrimas por sus mejillas, y ante el aire enternecido de la joven, Leguilly se abandonó a su dolor y estrechando la mano que le tendían, exclamó: —Soy muy desgraciado, mi vida está quebrantada. ¿A dónde va Elisa en su loca carrera? Me extremezco al pensarlo. ¡Ah! vos decís la verdad, vuestras quejas son justas; me casé con una esclava con todas las ignorancias, todos los vicios, todas las debilidades de su condición. Elisa ha nacido ligera, y estos mismos vicios la arrastran a su perdición. A vos la esclavitud os indigna, y a ella esa misma esclavitud cree que la hace inviolable. Ha nacido mujer; ha nacido ligera; ha recibido una educación viciosa que la ha hecho superficial, indolente, en lugar de darle la energía, la conciencia de sus actos; vos conocéis su inteligencia viva, la disposición natural de su espíritu... su instinto delicado... Aquí se detuvo; su corazón se animaba ante la querida imagen que evocaba, y exclamó: —¿Qué ha hecho de todos esos tesoros de la Naturaleza? ¡La ley y la educación los han muerto! ¡Ah! si ella tuviera conciencia de sus derechos, respetaría los míos, y no que hoy mi dignidad está humillada, mi mujer se me es-

capa, mi fortuna no existe, y la razón de mis hijos empieza a viciarse, gracias a su madre. ¿Qué hacer? ¿Ha de ser el látigo el regulador del hogar doméstico? ¡Ya he llamado a su razón, pero en vano, trabajo perdido! ¿Saben los que proclaman los males de la igualdad que no puede existir la virtud, sino por la sublimidad del corazón? Buscándola por otros caminos, ó se degrada a la mujer ó se provoca la rebelión. —Para eso nos predicaban la caridad, la resignación. —Sí, la caridad reside en Dios, como la igualdad en Dios: esto dice mi vecina de Oudenarde, la marquesa de Tierra Blanca; pero consultad la historia y la naturaleza, buscad la caridad que durante la Edad Media ejercían los corazones nobles de la Francia sobre las clases menesterosas. No existe el amor ni el respeto sino entre iguales, porque nada se produce sino con las condiciones razonadas, ni el tallo sin la raíz, ni la fraternidad sin la justicia. En cuanto a la resignación de que habláis, no puede ser una virtud, es a lo sumo una necesidad; ¡el hombre también se resigna a las enfermedades y a la muerte! ¿Pero qué digo? No siempre se somete a esas leyes imperiosas; lucha y a veces vence a la enfermedad; ó vence a la muerte que le arrebató; pero la mujer tiene que resignarse a la voluntad de un hombre que la domina, la maltrata ó la humilla ante las miradas indiferentes de la sociedad! ¡Resignación! ¡humildad! ¡obediencia! No ha oído jamás el mundo más audaz enseñanza de muerte; si la naturaleza no poseyese un poder superior, sería hace mucho tiempo aniquilado por la conciencia humana. La planta nace, crece, y se desarrolla en toda la libertad de su fuerza nativa;

80

Exposición Fabril y Artística:

40, CALLE DE ALCALÁ, 40 MADRID

# MAQUINAS SINGER PARA COSER

18, CALLE DE LA MONTERA, 18 MADRID

PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Sucursal

## CINCUENTA AÑOS de uso general LA SALUD A DOMICILIO. LA MARGARITA EN LOECHES CON GRANDES resultados siempre

Antibiótica, antiescrotulosa, antihéptica, antiséptica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud a domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones.—Gran remedio contra las distintas formas del dengue con que esta dolencia se presenta.—Es preservativa de la tisis y difteria, usada con frecuencia.—Tomar todos los días una cucharada.  
Depósito central: Jardines, 15, bajos.—Prevenirse contra aneurismos de aguas llamadas naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta a todos los estómagos, no irrita, y mezclada con agua, resulta aún muy superior a las similares.—Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco, pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas, anemias y demás que expresa la etiqueta de las botellas, y su gran caudal de agua de que carecen las demás aguas, le permite tener abierto un gran establecimiento de baños, del 15 de Junio al 15 de Septiembre.—Pedir prospectos y hojas clínicas, que se entregan gratis.—Venta en todas las principales farmacias y droguerías de España y extranjero.

### ALTOS HORNOS, DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojadelata en Barcoledo y Sextao

Lingote al coque de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.  
Hierros fundidos y homogéneos en todas las formas comerciales.  
Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.  
Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.  
Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.  
Viguería para toda clase de construcciones.  
Chapas gruesas y finas.  
Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.  
Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.  
Fabricación especial de hojadelata.  
Cubos y baños galvanizados.  
Láminas para fábricas de conservas.  
Envases de hojadelata para diversas aplicaciones.  
Impresión sobre hojadelata en todos colores.  
Dirigir toda la correspondencia á Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

### PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes Son puramente vegetales Son fáciles de tomar y de digerir SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hgado y Abren el Apetito.



Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.  
Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U. S. A.  
PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

### LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS  
Calle de Olózaga, 1, Madrid  
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal  
38 AÑOS DE EXISTENCIA  
SEGUROS sobre LA VIDA  
SEGUROS contra INCENDIOS

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES del ESTOMAGO  
Gas, Nix, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesados del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas.  
Papaina TROUETTE (Papaina Vegetal) UNA COPIA DESPUES DE CADA COMIDA.  
PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine.  
Deposito en todas las Farmacias.

VINO de BUGEAUD  
TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO  
El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por los notabilidades medicales en la Anemia, la Clorosis, las Fiebres de toda clase, las enfermedades del Estómago, las Convalecencias.  
DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.  
Está en las farmacias BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.  
POR MAYOR: P. LEBEAULT y C<sup>o</sup>, Rue Bourg-l'Abbe, PARIS.

PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES  
Paris, rue d'Argout, 35  
EXPOSICION DE 1878.—MEDALLA DE ORO  
PASTA DENTÍFICA GLYCÉRINA  
Preparacion de Fg. DEVERS, Laborado de Farmacia  
El unico dentífrico que reúne a una cualidad excepcional una baratura sin precedente.  
El que la emplee una vez la adoptará para siempre.  
DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

### APARATOS PARA DIRIGIR TORPEDOS

Con Patente de Invención número 19.655, expedida por VEINTE años el 21 de Noviembre de 1896 á Mr. LUDWIG OBRY  
Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Génova, 15, 2.º decha. Madrid

### "LOS TIROLESES,"

Empresa anunciadora  
Rápidas propagandas.—Anuncios en todos los periódicos.—Grandes descuentos á los anunciantes.—Anuncios en teatros, vallas, medianerías y sitios fijos.—Esquelas de defunción y aniversario.—Pidanse tarifas á las oficinas  
Conde de Romanones (antes Barrionuevo), núms. 7 y 9, entresuelo.

### REGALIZ PECTORAL L. B.

á base de alquitrán  
La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.—Precio de la caja: 3 reales en todas las farmacias.—Debe exigirse la marca L. B. en rojo en la faja que rodea la caja.  
Fábrica en Bayona: L. Le Beur

### Ibarra y Compañía

SEVILLA  
Linea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios  
DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre BILBAO Y MARSELLA  
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla  
Tres salidas semanales de todos los demás puertos HASTA SEVILLA  
Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos

### LA ESTRELLA

Sociedad anónima de Seguros.—Capital social: 10.000.000 de pesetas.—Valores depositados en garantía: 12.000.000 de pesetas.—Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco Asturiano de Industria y Comercio y Banco de Gijón.—Seguros: incendios, marítimos, valores, vida y rentas vitalicias.  
Delegación en Madrid: MAYOR, 33, principal.

### Para tener verdadera AGUA DE VICHY (FRANCIA)

Exigir el nombre de la Fuente en el rótulo y en la capsula.—Célestins: gota, arenillas, diabetes.—Grand-Grille: hígado.—Hospital: estómago.—Téngase cuidado de designar las fuentes.—De venta en las buenas farmacias.

### LAVA-

doras Norte-Americanas privilegiadas, útiles, fuertes, modernas, á 70 ptas. Se garantizan y dan á prueba. Baños de todas formas. Estufas. Máquinas para hacer hielo; id., para sorbetes. Masticadores higiénicos. Sparklets para hacer gaseosas.—Precios baratos. Utensilios de cocina.—Cafeteras, menaje.—Faroles y Lámparas de jardín.  
Antigua Lampistería de Marin, 12, Plaza de Herreradores, 12 (esquina á San Felipe Neri).

HIERRO QUEVENNE  
Único aprobado por la Academia de Medicina de Paris.  
Cura: Anemia, Clorosis, Debilidad.  
Exista su Verdadero.  
14, R. Beauvillain, Paris.

Bronquitis, tisis, catarros pulmonares. Curación asegurada de todas las afecciones pulmonares. Todos los que padecen del pecho deben tomar las cápsulas del Dr. Fournier, 32, Plaza de la Madeleine, 32, Paris.

Jarabe de Gilbert y grajeas de Gibert Curan los vicios de la sangre. Productos verdaderos, fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos. Exíjanse las firmas de los autores, Augendre Maisons-Laffitte, Paris.

Linimento Geneau Para los caballos Solo este precioso tónico reemplaza al catártico, y cura radicalmente y en pocos días las cojeras, lisiaduras, esguinces, alcañeses, moletas, esparavanes, alifafes, sobrehuesos, flojedades, etc.—Resolutivo y resolutorio inmejorable en las enfermedades internas.—Precio, 6 fr. Depósito general: Farm. Geneau, 276, rue St-Honoré, Paris.

el irracional se mueve con todo el vigor de su ser; pero el hombre recibe una voluntad para no querer, una inteligencia para no pensar y una personalidad para destruirla. La doctrina inflexible mutila sus fuerzas y le presenta la mutilación como vida y salud.  
¿Puede citarse jamás como muestra de orgullo á ese ser tan agobiado, tan desconfiado de sí mismo, tan humilde siempre en presencia de los demás?  
Somos hombres á quienes se dice que se dá la posesión de su propio ser, y que en el ejercicio libre de todas sus facultades puede aspirar á su grandeza y al cielo; pero al mismo tiempo el despotismo les hace esclavos. No hay peligro mayor para nosotros que la subordinación de la mujer, ciego instrumento que cualquiera maneja, sin que ella tenga conciencia de su propio valer.  
[El hombre se reiría de sí mismo, si conociendo las virtudes del oro y del diamante, los dejase dormir en el seno de la tierra! El corazón femenino es un tesoro mucho mayor, que en vez de explotarlo, de engrandecerle, le depravan en la ignorancia y la servidumbre.  
Al callarse Leguilly estaba rojo, agitado.  
—Creo—murmuró el orador, entre candoroso y atrevido—que si vuestro esposo me oyera no le gustaría.  
—Yo me reservo la libertad de mi juicio—repuso ella con dignidad.  
Al hablar así habían llegado al extremo del parque por donde antes paseaban Elisa y Frainex; no los hallaron, y Leguilly llamó repetidas veces, contestándole por fin la voz argentina de su mujer.  
Apareció por fin al extremo de una alameda, y mientras avanzaba lentamente, eguilly dijo á Julieta:

—Por favor, amiga mía, hablada, elevadla hasta vos.  
—Elisa se acercó á ellos con jovialidad.  
—¿Y tú compañero?—preguntaron ambos.  
—Preguntado á los periódicos; por ellos hace más de una hora que me ha dejado sola entre estos árboles; estaba cansada de buscarlos.  
Y se dejó caer con indolencia sobre un banco de piedra.  
XXXI  
Julieta á Frainex  
2 de Septiembre.  
«Caballero: ¿cómo va usted?»  
—Mi hija tiene necesidad de calzado; quisiera además dar 20 francos á la anciana Catalina, convaleciente, y tres al anciano Legris, que pasa por aquí mañana.  
Frainex á Julieta  
4 de Septiembre.  
«Señora:  
—El calzado para Juana está encargado, y la limosna á la anciana Catalina hecha; en cuanto á Legris, está detenido por vagabundo desde ayer.  
F. de M.»  
El mismo á la misma  
«Señora:  
—Me hacéis saber que mi ayuda de cámara parece desconocer vuestras órdenes, olvidando lo que soy aquí. Estimo á ese criado; pero le despediría al punto si creyera que lo había merecido. Me ha dado explicaciones satisfactorias; veo que le habéis juzgado mal y que os ocupáis demasiado de tonterías.  
F. de M.»

Estas eran las únicas comunicaciones entre ambos esposos.  
El silencio, el gobierno absoluto, la supresión de dinero y el desprecio, eran las armas de Frainex contra la rebelión de su esposa. Le guardaba todas las consideraciones delante de los extraños, y algunas palabras indispensables delante de los criados, que empezaban á ver claro en aquella comedia conyugal, así como Camilo, que en vista de las circunstancias iba siendo más impertinente cada vez con su madrastra.  
Julieta no tenía á su disposición ni un céntimo, ni la menor autoridad.  
Aquella demostración continua de todos los días, de todas las horas de la superioridad legal, contentaba apenas al soberano que no dejaba de lamentar la pérdida de su antiguo dominio tan absoluto como docilmente aceptado. Pero los dioses necesitan homenajes de cualquier género que sean, y éste se los proporcionaba de la manera que podía.  
Mudaba aquellos criados que le parecían más afectos á su mujer, y en breve encontró un pretexto para despachar á la anciana Brigida.  
Amueblaba, desamueblaba, hacía derribar ó construir, cambiaba los cuadros del parque, como si los ojos y el corazón de Julieta no tuviesen nada de consuno con aquellas plantas, con aquellos muebles, con aquellas paredes.  
A veces en la mesa, en presencia suya, la humillaba, hasta el extremo de pedir consejo al niño ó á los criados respecto á una nueva plantación ó á la reparación de un cortinaje. Sobre todo, su nuevo ayuda de cámara era el consultado, por ser un hombre que había nacido para aquel oficio: era lisonjero, adulator, habiendo pasado su vida en nobles antecámaras, sabiendo servirse de la sátira, hasta el extremo de faltar á su se-

hora; á esto aludía el último billete de Frainex á Julieta.  
Las horas más tristes del día eran para ésta las de las comidas, mudas y silenciosas, cuando no estaban amenizadas por la enfadosa plática del amo y el criado.  
Julieta se sentaba á la mesa con marcada repulsión; procuraba fijar su pensamiento en algo ajeno á cuanto la rodeaba, comía de prisa y pretextaba cualquier ocupación para dejar pronto la mesa; otras veces no se presentaba en ella, pretextando una indisposición, y eran entonces momentos de fiesta los de su frugal comida, que solía componerse de una taza de sopa, como convenia á una enferma.  
Resuelta á conservar su dignidad y á no ceder ante la injusticia ó la amenaza, sufría aquellos miserables ataques, irri-tando á su señor con su serena tranquilidad.  
Lo inmenso de su sacrificio estaba para ella compensado con el cariño de su hija.  
—[Todo por tí, querido ángel, todo por tí!—decía estrechando á la niña contra su corazón.—[Cuál es tu poder para sujetarme bajo este techo de vergüenza donde toda la fuerza de la ley, de la razón, del mundo entero, no bastarían á detenerme una hora!  
Por estos movimientos de vida moral se escapaba á las maniobras de Frainex, al que exasperaba esta indiferencia, redoblando cada día su tenacidad ante aquella rebelión muda, fría, llena de dignidad.  
El había pensado un momento en intentar el cariño, la persuasión, pero esto era humillar su pabellón y resignarse á una humillación de toda la vida.  
—¿Qué hubiera hecho aquí Napoleón?—pensaba.—[Ah, debió encontrarse en-